

Canton du Jura

District de Delémont

District de Porrentruy

Franches-Montagnes

Moutier

Jura bernois

## INDUSTRIE

# Savoir-faire jurassien en vitrine à Genève

► **Servant de baromètre dans la branche horlogère**, le salon des sous-traitants EPHJ-EPMT-SMT, à Genève, réunit plus de 80 entreprises jurassiennes cette semaine. ► **Dans un contexte favorable, celles-ci profitent de tisser** des liens avec les marques, voire de présenter leurs produits innovants. ► **C'est notamment le cas de Crevoisier SA, aux Genevez**, qui connaît un très fort développement grâce à une invention présentée mercredi: une cellule de polissage qui reproduit la gestuelle humaine et... qui séduit les plus grands groupes.



Le personnel de Crevoisier SA, avec le patron Philippe tout à droite, avant le sourire mercredi. Leur innovation suscite un fort intérêt. PHOTO DAVID JOLY

Il y a un an jour pour jour, les foules, avec de nombreux Jurassiens, s'étaient déplacées à Palexpo pour y voir le pape François, lors d'une de ses rares venues en Suisse. Cette semaine, c'est une autre grande messe qui se déroule dans les immenses halles genevoises. Celle de la haute précision. Et cette fois-ci aussi, les Jurassiens sont très bien représentés à ce salon dont l'appellation érotique «EPHJ-EPMT-SMT» sera raccourcie à «EPHJ» dès l'an prochain.

Plus de 80 sociétés jurassiennes actives dans la sous-traitance horlogère, la microtechnique et le medtech y exposent leur savoir-faire. C'est un record et le Jura est le quatrième canton le mieux représenté. «Cette exposition convient parfaitement au tissu économique jurassien. Elle est idéalement placée, tous les stands sont sur un pied d'égalité, les

prix ne sont pas exorbitants», observe Lionel Socchi. Le délégué à la Promotion économique du canton du Jura est présent sur place lors des quatre jours de la manifestation. Comme à son habitude, l'Etat jurassien s'est investi en mettant notamment sur pied deux espaces communs. Le but? Contribuer au développement de l'économie jurassienne.

Car même si chaque entrepreneur expose au côté de concurrents, le salon EPHJ reste une véritable opportunité pour nouer des contacts avec les marques et les visiteurs professionnels. Ceux-ci convergent en masse à Genève cette semaine.

### L'innovation bien présente dans le Jura

«Le but est de se faire connaître davantage, mais également de s'adresser aux personnes avec qui on travaille déjà», souligne Dominique Beuchat, fondateur et propriétaire de 3D Précision SA, récemment lauréate d'un prix pour l'innovation. Occupant un marché étroit, car spécialisée dans le domaine de la fusion laser de pièces métalliques, la petite société delémontaise trouve petit à petit son rythme de croisière. «Le salon EPHJ, c'est le pôle de la sous-traitance. Il y a ici une certaine émulation et ça bouillonne d'idées», renchérit Didier Rebetez, directeur commercial d'EasyDec, positionnée dans le mouvement horloger haut de gamme.

Des idées, du savoir-faire, les entreprises jurassiennes en ont justement à faire valoir.

L'une d'elle s'est fait particulièrement remarquer cette semaine. La maison Crevoisier SA, basée aux Genevez, présente son innovation phare, à savoir une cellule de polissage, intégrant un robot collaboratif.

Celui-ci enregistre les mouvements du polisseur et reproduit sa gestuelle, ce qui permet des gains de production. Le concept, encore jamais pratiqué ailleurs, avait été reconnu en 2013 comme une innovation majeure par le salon EPHJ. Six ans plus tard, la machine jurassienne est prête à la commercialisation. Quatre unités partiront sortir de la fabrique des Genevez chaque mois.

### Les robots arrivent, quid de la main-d'œuvre?

«Ce produit répond vraiment aux attentes, car il y a un manque de polisseurs actuellement», fait savoir Yann Düscher, responsable vente et marketing.

C'est une preuve de plus que les robots se font toujours plus une place dans la sous-traitance horlogère. Cependant, Gilles Beuret, technicien en automatisation chez Crevoisier SA, se veut rassurant: il n'est pas encore venu le temps où les machines prendront com-

### En chiffres

► **81 entreprises jurassiennes**  
Soit 7 de plus que l'année dernière. Ces sociétés comptent des milliers d'emplois dans le Jura.

► **815 exposants en tout**  
Parmi eux, 734 déclarent une activité horlogère en amont et en aval du produit fini, 478 une activité microtechnique et 384 une activité dans le medtech.

► **18 pays représentés**  
Plus de 20% des exposants sont internationaux, essentiellement de France et d'Allemagne.

► **20 000 visiteurs professionnels**  
Sont attendus.

► **Numéro un**  
Le salon EPHJ est le leader mondial des salons consacrés aux fournisseurs horlogers, joailliers, microtechniques et médicaux. Ce salon d'exposition est aussi un lieu de réflexion où l'avenir de l'industrie de la haute précision se dessine. BFL

plètement le travail des hommes. «Le travail du polisseur reste très important, car il transmet ses connaissances. Ses gestes sont repris par le robot, ce qui supprime le travail rébarbatif», souligne-t-il.

### Signaux positifs

Dans tous les cas, la cellule de polissage trouve déjà de l'écho. Ces deux dernières années, la maison franc-montagnarde a travaillé étroitement avec un grand groupe horloger pour la développer jusqu'à obtenir la version industrielle finale. Ce grand groupe vient justement d'acquiescer à l'initiative.

Le retour sur investissement est important pour Crevoisier SA qui est passée de 50 collaborateurs, début 2018, à plus de 80 actuellement. La société souhaite construire une nouvelle usine, mais le projet est freiné par des impératifs d'aménagement du territoire.

Le défi de ces prochains temps sera d'enregistrer des commandes, confirme le directeur Philippe Crevoisier. Au vu des quelque 150 personnes à avoir assisté à la présentation mercredi – dont des grands groupes –, celui-ci ne pouvait cacher son optimisme. De Genève, BENJAMIN FLEURY

## «Osons montrer ce que nous sommes capables de faire»

► **Un ministre «impressionné»**  
Comme de coutume, une délégation des autorités jurassiennes est venue visiter les nombreux stands jurassiens mercredi après-midi et a rencontré les entrepreneurs lors d'une réception en soirée. A cette occasion, le ministre jurassien de l'Economie Jacques Gerber s'est dit «impressionné» par la qualité des stands jurassiens.

### Anticiper le danger

Alors que la marche des affaires est bonne, le président du Gouvernement a appelé les patrons à anticiper le prochain retournement de conjoncture en misant notamment sur la diversification. Le ministre a aussi souligné qu'il regretterait l'excès de discrétion des entreprises. «Osons dire, osons montrer ce que nous sommes capables de faire», a-t-il souligné devant une centaine de personnes. Jacques Gerber a justement conseillé aux entrepreneurs de profiter de l'ouverture prochaine de l'antenne jurassienne du Parc suisse de l'innovation, sur la zone In-

nodel, pour valoriser leur savoir-faire. «Je compte sur votre participation», a-t-il ajouté, souhaitant que les sociétés s'approprient ce lieu censé offrir un cadre propice à l'innovation.

### Des difficultés à recruter

Certains rumeurs du côté des grands groupes horlogers laissent présager un léger ralentissement des affaires. Pour le moment, dans le Jura, la situation reste cependant «bonne», voire «très bonne», selon les différents avis recollés le long des stands. «Il faudra faire le bilan après les vacances, mais nous sommes satisfaits du début d'année», souligne par exemple Giuseppe Colamaria, technico-commercial chez Bocks SA, spécialisée dans les produits de polissage, à Delémont. Cependant, les entreprises jurassiennes souffrent d'un manque de main-d'œuvre qualifiée dans les métiers techniques. «On peine à trouver les personnes avec les bonnes compétences», se désole par exemple Didier Rebetez, directeur chez EasyDec SA, à Delémont. BFL

## SUBSIDES AUX PRIMES D'ASSURANCE-MALADIE

### Loi révisée pour concrétiser la décision du peuple

La volonté populaire exprimée le 10 juin 2018 va être ancrée dans la loi. Le Parlement se prononcera sur une modification de la Loi portant introduction de la loi fédérale sur l'assurance-maladie (LilAMal). Les bénéficiaires sont les familles dont un des parents au moins exerce une activité professionnelle et dont le revenu déterminant n'excède pas 15 000 fr. par an. Ces familles se voient allouer, en plus des subsides attribués aux assurés de

condition économique modeste, un supplément de prise en charge de leurs primes d'assurance-maladie par l'Etat. Ce supplément est calculé sur la base d'un barème tenant compte de la structure familiale et du montant du revenu annuel déterminant. Le Gouvernement a déjà alloué à cette fin un budget de 2,2 millions de francs dès cette année. Les familles concernées ont été informées de ce nouveau droit. GM

## LUTTE CONTRE LE CANCER

### Un Ironman dans chaque canton: c'est au tour du Jura

Le Vaudois Dimitri Egger, président de l'association Cause toujours, fera halte demain dans le Jura pour y transpirer. Cet homme de 30 ans s'est fixé un objectif ambitieux: réaliser un Ironman dans chaque canton. Pour rappel, ce triathlon de longue distance consiste à enchaîner 3,8 km de natation, 180 km de cyclisme puis un marathon (soit une course à pied de 42 km). Ce copieux menu représente 226 km. Pourquoi ce défi? Simplement pour récolter des fonds en faveur de la Ligue suisse

contre le cancer. Dimitri Egger invite toute personne intéressée à l'accompagner un bout de chemin ou à faire un don à l'association Cause Toujours, sur [www.causestoujours.ch](http://www.causestoujours.ch). Le départ de son périple sera donné demain à 5 h à l'étang de la Gruère. Son parcours à vélo devrait ensuite le conduire vers 16 h à Porrentruy en passant dans presque tout le Jura. Après la course à pied et un aller-retour Bassecourt-Porrentruy, l'arrivée est prévue à 22 h dans la cité des Princes-Évêques. BFL

## FEMMES PDC

### Karine Marti claque la porte

Karine Marti démissionne avec effet immédiat des Femmes PDC Jura. Elle n'a pas apprécié un message de l'ancienne députée Marie-Noëlle Willemin sur Facebook la concernant, «applaudi» par la présidente des Femmes PDC. «Ce message prétend que j'aurais fait l'objet d'une nomination de complaisance. C'est une atteinte à mon honneur. Cette attaque vise également mon chef de Département de l'époque, Charles Juillard», écrit Karine Marti, qui a transmis le dossier à son avocat. GM